



Le carnaval est l'une des festivités les plus populaires dans le monde entier. Défilés, déguisements, musique et une atmosphère de démesure en font un événement très attendu. Mais comment un catholique doit-il aborder cette célébration ? Est-ce simplement une tradition culturelle ou y a-t-il une signification plus profonde ?

Pour répondre à ces questions, nous devons comprendre les origines du carnaval, son évolution historique et sa signification aujourd'hui. Plus encore, nous devons discerner comment notre foi nous appelle à vivre ces moments avec une authenticité chrétienne, sans tomber dans les excès qui peuvent nous éloigner de Dieu.

---

## **Les Origines du Carnaval : Racines Chrétiennes ou Paganisme Déguisé ?**

Le carnaval a des racines à la fois chrétiennes et païennes. Son nom vient de l'expression latine « *carne levare* », qui signifie « ôter la viande », en référence au jeûne du Carême qui commence le mercredi des Cendres. En ce sens, le carnaval est né comme une période préparatoire à la pénitence, durant laquelle certains excès étaient tolérés avant l'austérité du Carême.

Cependant, ses origines les plus anciennes remontent à des festivités païennes comme les Saturnales romaines ou les Bacchanales, qui encourageaient l'excès et l'inversion de l'ordre social. Avec l'expansion du christianisme, nombre de ces fêtes furent réinterprétées, mais le carnaval a conservé un caractère ambigu, mélangeant le sacré et le profane.

---

## **Le Carnaval dans l'Histoire de l'Église**

Depuis le Moyen Âge, l'Église a entretenu une relation ambivalente avec le carnaval. Tandis que certains le considéraient comme une tradition inoffensive, d'autres mettaient en garde contre le fait qu'il servait souvent de prétexte au péché. Dès le Ve siècle, saint Augustin dénonçait ces fêtes de démesure qui détournaient les fidèles de la vie chrétienne.

Au XIII<sup>e</sup> siècle, saint Thomas d'Aquin mettait en garde contre le danger des plaisirs excessifs, soulignant que la tempérance est une vertu essentielle pour l'âme. Pendant la Contre-



Réforme, l'Église a renforcé les règles du jeûne et de la pénitence afin de limiter l'influence du carnaval. Pourtant, son enracinement culturel a permis à cette fête de survivre jusqu'à aujourd'hui.

De nos jours, le carnaval a pratiquement perdu son lien avec la préparation au Carême et est devenu une fête où dominent l'hédonisme, la sensualité et, bien souvent, l'irrévérence envers le sacré.

---

## Que Dit la Bible à Propos de Ces Festivités ?

Bien que la Bible ne mentionne pas spécifiquement le carnaval, elle met en garde contre les dangers de la démesure et de la mondanité. Saint Paul avertit dans sa lettre aux Galates :

*« Les œuvres de la chair sont manifestes : impudicité, impureté, libertinage, idolâtrie, magie, haines, querelles, jalousies, emportements, intrigues, divisions, sectes, envies, beuveries, orgies, et autres choses semblables. Je vous préviens, comme je l'ai déjà fait : ceux qui commettent de telles actions n'hériteront pas du Royaume de Dieu » (Galates 5,19-21).*

Le carnaval, tel qu'il est célébré aujourd'hui, promeut souvent ces « œuvres de la chair » plutôt que les fruits de l'Esprit Saint. C'est pourquoi un catholique doit discerner si sa participation à certaines manifestations du carnaval le rapproche ou l'éloigne de Dieu.

---

## Comment un Catholique Doit-il Se Comporter Face au Carnaval ?

Il ne s'agit pas de condamner tout ce qui entoure le carnaval, mais de le vivre avec un cœur chrétien. Voici quelques clés essentielles :



## 1. Discerner avec Sagesse

Avant de participer à un événement, posez-vous cette question : est-ce que cela glorifie Dieu ou est-ce que cela me conduit à des tentations inutiles ? Cela m'aide-t-il à me préparer spirituellement pour le Carême ou cela me distrait-il de ma vie de foi ?

## 2. Éviter les Excès et le Péché

Les festivités carnavalesques encouragent souvent la sensualité débridée, la consommation excessive d'alcool et l'irrévérence. Un catholique ne doit pas fréquenter des environnements qui favorisent ces comportements.

## 3. Profiter de cette Période pour Évangéliser

Si votre communauté célèbre le carnaval, vous pouvez saisir cette occasion pour rappeler son sens originel et promouvoir les valeurs chrétiennes. Certaines paroisses organisent des alternatives festives dans un esprit de joie saine.

## 4. Ne Pas se Laisser Influencer par la Culture Séculière

La pression sociale peut nous amener à penser que, si nous ne participons pas, nous « manquons quelque chose ». Mais Jésus nous appelle à être la lumière du monde, et non à suivre aveuglément les modes. Comme le dit saint Paul :

*« Ne vous conformez pas au siècle présent, mais soyez transformés par le renouvellement de l'intelligence, afin que vous discerniez quelle est la volonté de Dieu, ce qui est bon, agréable et parfait »*  
*(Romains 12,2).*

## 5. Se Préparer Spirituellement pour le Carême

Plutôt qu'un temps de festivités, c'est le moment idéal pour commencer à préparer notre cœur au Carême. Réfléchissez à votre prière, votre jeûne et votre pénitence. De quoi devez-vous vous détacher pour vous rapprocher de Dieu ?



## Peut-on Retirer Quelque Chose de Bon du Carnaval ?

Bien que le carnaval moderne ait largement perdu ses racines chrétiennes, le concept de « fête » n'est pas étranger au christianisme. Dieu nous a créés pour la joie, mais une joie authentique, qui ne dépend pas des plaisirs mondains. L'Église célèbre avec joie des moments importants du calendrier liturgique, comme Noël ou Pâques.

Si le carnaval peut être vécu d'une manière saine, en évitant le péché et en favorisant la véritable joie, alors il n'y a pas de raison de le rejeter totalement. Cependant, s'il devient un obstacle à notre vie chrétienne, mieux vaut s'en éloigner.

---

## Conclusion : Fête ou Épreuve de Foi ?

Pour un catholique, le carnaval n'est pas qu'un simple événement culturel ; c'est une véritable épreuve de foi. Il nous met au défi de choisir si nous suivons les valeurs du monde ou celles du Christ.

Tandis que le monde nous invite à « profiter sans limites », la foi nous appelle à une joie plus profonde, qui ne dépend pas des plaisirs éphémères mais de la communion avec Dieu.

La véritable fête ne réside pas dans les excès du carnaval, mais dans la joie de l'Évangile. Comme Jésus nous le rappelle :

*« Cherchez d'abord le Royaume de Dieu et sa justice, et tout cela vous sera donné en plus » (Matthieu 6,33).*

Que cette période nous aide à nous préparer au Carême avec un cœur disposé, en renonçant à ce qui nous éloigne de Dieu et en embrassant la véritable joie que Lui seul peut nous donner.